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conferencia remota de la empresa Estadounidense ZOOM VIDEO 

COMMUNICATIONS basada en la nube, el miércoles 23 de septiembre 2020, 

siendo las 09:26 horas, en Nombre de Dios y de la Patria, la Presidenta del 

Consejo Regional de Los Lagos, Sra. María Angélica Barraza, da por iniciada 

la Sesión Ordinaria Nº 18 del Consejo Regional de Los Lagos. 

La Señora Presidenta, junto con saludar a todos los Consejeros Regionales, al 

Intendente y a los invitados. En primer lugar, solicita votación para subir sobre 

tabla la iniciativa “Conservación diversos caminos no enrolados, comuna de 

Frutillar”, que se encuentra en el Acuerdo Social Complementario. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor para subir sobre tabla la “Conservación de diversos caminos no 

enrolados de la comuna de Frutillar”. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta, en segundo lugar, procede a presentar su 

renuncia como presidenta del Consejo Regional de Los Lagos, por lo tanto, 

solicita votación para que se acepte o se rechace la renuncia. 

Consejero Sr. Nelson Águila, aprueba. 

Consejera Srta. Valentina Álvarez aprueba. 

Consejera Sra. María Angélica Barraza aprueba.  

Consejero Sr. Alexis Casanova, rechaza. 

Consejero Sr. Juan Ortiz, rechaza. 

Consejero Sr. Jaime Brahm, rechaza,  

Consejero Sr. Francisco Cárcamo, rechaza.  

Consejero Sr. Juan Cárcamo aprueba,  

Consejero Sr. Fernando Hernández, rechaza. 

Consejero Sr. Federico Kruger, rechaza.  

Consejero Sr. Ricardo Kuschel, rechaza.  
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Consejero Sr. Cristian Miranda, aprueba.  

Consejero Sr. José Luis Muñoz aprueba,  

Consejero Sr. Francisco Reyes aprueba,  

Consejero Sr. Manuel Rivera aprueba,  

Consejero Sr. Roberto Soto, aprueba.  

Se aprueba por mayoría absoluta de los Consejeros Regionales, por 9 

votos a favor, 7 votos en contra, la renuncia de la Sra. Presidenta del 

Consejo Regional, la Consejera María Angélica Barraza. 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, solicita la palabra para decir que valora 

el trabajo realizado y la valora como mujer a la Sra. María Angélica, por el 

hecho de ser republicanos los acuerdos se respetan, a su vez, la felicita porque 

hizo un excelente trabajo y le agradece por haber sido siempre consecuente 

con sus ideas políticas. 

La Señora Presidenta, agradece las palabras del Consejero Rivera, e 

informa que una vez hecho el segundo proceso se va a referir a su trabajo 

como Presidenta del Consejo Regional de Los Lagos. El segundo punto de la 

tabla es la elección del nuevo Presidente el Consejo. 

La Secretaria Ejecutiva explica el proceso para la elección del nuevo 

Presidente. 

   El Consejero Sr. José Luis Muñoz, solicita la palabra para señalar que 

valora su gesto, su forma de honrar la política y en esta oportunidad como 

Presidente de la bancada del partido DC, propone como candidato a Presidente al 

Consejero Regional don Juan Cárcamo. 

El Consejero Sr. Juan Ortiz, se suma a las palabras de agradecimiento 

hacia la Presidenta, agradece toda su gestión en este periodo, todo el buen ánimo 

que tuvo en este Consejo, respetando cada opinión de cada uno independiente del 

color político, por otra parte, propone en nombre de su bancada al Consejero 

Regional Ricardo Kuschel para Presidente del Core. 

El Consejero Sr. Roberto Soto, agradece y valora el trabajo realizado, y, 

por otra parte, consulta a los Consejeros Juan Cárcamo y Ricardo Kuschel si 

realmente quieren ser Presidentes, para saber por quién votar realmente, porque 

entiende que el Consejero Cárcamo sí pero el Consejero Kuschel, le sorprende su 

nominación, por eso pregunta.  

El Consejero Sr. Juan Cárcamo,  señala que se coloca a disposición, 

sorprendido porque hoy debería haber un antes y un después, hace mención que 

el Intendente está presente, y dice que al principio de este periodo, voto por el 

Consejero  Fernando Hernández y ahí se llegó a un acuerdo que todos respetaron 

y después se siguió con el acuerdo y se votó la presidenta actual, y no está 



arrepentido de haber votado por el Consejero Hernández,  ni por la Consejera 

Barraza, sin embargo esta es una institución a la cual se le debe dar y esta no es 

la forma, porque cree que las palabras se respetan, es decir, se deben respetar 

los acuerdos,  señala que se pone a disposición  y si hay que empatar  se empata, 

informa que a  Dios gracia no le mueve la ambición o el rencor, solo busca el bien 

común y derrotar la desigualdad en esta Región, y que si no es el Presidente 

seguirá haciendo igual su labor. 

El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, solicita la palabra para decir que si 

acepta presentarse como Presidente de este Consejo. 

La Consejera Srta. Valentina Álvarez, agradece a la Consejera María 

Angélica Barraza, por la gran labor en este periodo, y el escenario que está 

ocurriendo hoy habla muy mal de Chile Vamos, sabe que para la Consejera y 

Presidenta María Angélica ha sido muy difícil esta etapa, ha sido muy difícil 

aceptar la salida, para que ahora se sienta presionada y para que tenga que 

apoyar a Chile Vamos. Por otra parte, se refiere al Consejero Fernando 

Hernández, dice que cuando lo conoció venia entrando a la política, al igual que 

ella, pero lo que se está viendo ahora es que se está sumando a la antigua 

política, a estos juegos de poder, cuando la mayoría del Consejo confió en él y 

ahora lo que está haciendo él es una presión política para no soltar el poder, se 

siente muy decepcionada por él, considera que está siendo muy desleal. 

El Consejero Sr. Alexis Casanova, señala que esta sorprendido por las 

palabras de los Consejeros de centro izquierda, cuando hablan de deslealtad 

cuando hablan por ejemplo de un tremendo prestigio que se tiene en este 

Consejo, cuando por primera vez en la historia del Core, dos Consejeros 

socialistas han llevado al Tribunal Electoral a dos colegas nuestros, que deslealtad 

más grande, que deshonra más grande, que dos Consejeros quieran desvincular, 

del Consejo Regional a dos Consejeros. Hace recuerdo a los Consejeros antiguos 

y a los nuevos, que cuando pasó una situación diferente a dos participantes de 

este Consejo, con un Consejero socialista y un Consejero de DC, en una situación 

bastante delicada por Contraloría y ninguno hizo leña del árbol caído, se conversó 

en alguna ocasión estos temas, pero nunca se entregó alguna declaración, ya sea 

a la prensa  o cualquier otro medio, pero en este Consejo dos Consejeros 

acusaron y llevaron a dos Consejeros a tribunales, y le sorprende cuando la 

Consejera Valentina habla de deslealtad, por lo tanto aquí no hay que hablar de 

deslealtad. 

El Consejero Sr. Fernando Hernández, considera importante la situación 

que se está generando, pero piensa que es importante que los jefes de bancadas 

se comuniquen, dejando claro las Comisiones y establecer el acuerdo. 

 



El Consejero Sr. Francisco Reyes, señala que siempre habrá espacio 

para dialogar y que nunca estuvo en un acuerdo y está disponible para generar 

una negociación y a su vez agradece el trabajo realizado por la Consejera y 

Presidenta a la Sra. María Angélica Barraza. 

La Consejera Srta. Valentina Álvarez, considera que no corresponde 

reunirse en Régimen Interno, visto que ya están claros con sus posturas, el más 

preocupado debiese ser el Intendente, ya que el escenario que está ocurriendo, es 

que como centro izquierda, siempre han apoyado todos los proyectos e iniciativa 

del Intendente y el escenario que está ocurriendo hoy, probablemente los va a 

dividir y cuando necesiten el apoyo este no se les dará, por tanto pide que pongan 

ojo con los acuerdos políticos que se están haciendo ahora y no lo dice como 

amenaza, si no como una lectura política. 

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, solicita la palabra para reiterar que aquí 

hay Consejeros del Chile Vamos que no participaron en las conversaciones 

iniciales, cuando Manuel Rivera, llamo a la bancada DC a concordar un acuerdo y 

votar esa vez por el Consejero Hernández, y lo que yo cree, es que aquí hay 

disponibilidad para conversar el tema de las Comisiones, y reitera que el tema de 

las Comisiones es un tema de Régimen Interno, en segundo lugar, señala que hay 

que ver si la inscripción que hay hoy día en las Comisiones se pueda llegar a buen 

puerto, dice que hay una disponibilidad absoluta y la cual ha estado siempre, por 

esto solicita que las cosas se hagan con lógica y con un buen dialogo. 

El Consejero Sr. Jaime Brahm, señala que lamentablemente las cosas no 

se conversaron cuando deberían haberse conversado, y cree que una de las 

soluciones es proceder a votar por el nuevo Presidente y el dialogo debe continuar 

pero no ahora, porque se puede estar discutiendo toda la mañana y no se va a 

conseguir nada, además hay varios días para discutir este tema, de acuerdo a lo 

que se quiere cuando comenzó el periodo, por eso solicita a la Presidenta 

formalmente que se llame a votar de acuerdo a lo que hay y las conversaciones 

que se hagan durante el proceso posterior a esta elección. 

El Consejero Sr. Juan Ortiz, señala que está sumamente de acuerdo con 

lo que dice el Consejero Brahm, y cree que hay que hacer la votación pero 

también señala que los escenarios Políticos cambian y la fisura dentro del Consejo 

Regional la hicieron los Consejeros Reyes y Rivera, con la acusación que hicieron 

a los otros Consejeros, por lo tanto, pide que no le hablen de respetar los 

acuerdos, porque no hubo ningún acuerdo, lamentablemente se perdió la 

confianza y no se puedo sentar a negociar con ellos por qué no le dan confianza, 

la perdieron como políticos, no como amigos, insiste que no como personas, 

porque al Consejero Rivera lo conoce por años y sabe la gran persona que es, por 

lo tanto se refiere solo a temas políticos, lamentablemente dice que ellos actuaron 

como políticos y este es el resultado. 



El Consejero José Luis Muñoz, solicita la palabra para señalar que si el 

Consejero Juan Ortiz tiene incapacidades de sentarse a conversar con uno de los 

partidos políticos que representan en el Consejo Regional, considera que debería 

dejar la Presidencia de Régimen Interno. En Segundo lugar, comparte plenamente 

lo que acaba de decir el Consejero Jaime Brahm, y hace recuerdo que este tema 

fue conversado en Régimen Interno donde se expuso la posición de ellos como 

representantes de sus bancadas y ambos reconocieron de la importancia de la 

alternancia del poder o de la representación al interior del Consejo Regional, dado 

que hoy día las condiciones son igualitarias, por lo tanto, señala que se queda con 

la disposición de ellos representada formalmente en la instancia de Régimen 

Interno, por lo tanto, señala a la Presidenta que en su calidad de Presidente de 

bancada del partido DC, también solicitó que se llame a votación. 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, dice que ha sido aludido, y cree que este 

espectáculo no lo está dando la izquierda, dice que los Socialistas votaron por la 

UDI para elegir una Consejera como Presidenta del Consejo, y señala que este 

acuerdo esta conversado con el Consejero Sr. Hernández y la Consejera Barraza. 

El Consejero Sr. Alexis Casanova, lamenta la izquierda dura representada 

por el Consejero Sr. Manuel Rivera, lamenta las palabras de amenaza a la Región 

de Los Lagos de la Consejera Álvarez, con obstruir las votaciones de los 

proyectos sociales para adultos mayores, proyectos importantes del Consejo 

Regional, para la gente más necesitada de la Región de Los Lagos, al decir que 

van a votar en contra o van a obstruir el desarrollo de la Región, las palabras 

quedaron grabadas están amenazando, de votar en contra todos los proyectos 

que vayan en ayuda de toda la gente más desposeídas de la Región. Señala que 

los medios de comunicación que se encuentran en la sala podrán darse cuenta el 

tipo de Consejeros Regionales que existen, los que por no conseguir el objetivo 

político amenazan con chantajear con las votaciones en contra de los proyectos 

que van en beneficio de la Región. 

 La Señora Presidenta, solicita votación para las candidaturas presentadas 

de los Consejeros Juan Cárcamo y don Ricardo Kuschel. 

 El Consejero Sr. Nelson Águila, vota por el Consejeros Sr. Juan Cárcamo. 

 La Consejera Srta. Valentina Álvarez, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 La Consejera Sra. María Angelica Barraza, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Jaime Brahm, vota por el Consejero Sr. Ricardo Kuschel. 

 El Consejero Sr. Alexis Casanova, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 



 El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Federico Kruger, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. José Luis Muñoz, vota por el Consejeros Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Juan Ortiz, vota por el Consejero Sr. Ricardo Kuschel. 

 El Consejeros Sr. Francisco Reyes, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Roberto Soto, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

No se alcanza el quórum legal requerido, resultando 8 votos el Consejero Sr. 

Juan Cárcamo C, 6 votos el Consejero Sr. Ricardo Kuschel y 2 votos de 

abstención, por lo tanto, se debe llamar a una segunda votación. 

 La Señora Presidenta, solicita ver este el tema de la votación para el 

nuevo Presidente del Consejo en un rato más, por lo tanto, le entrega la palabra al 

Señor Intendente. 

 El Señor Intendente, saluda a todos los Consejeros Regionales, y dice que 

valora que se esté haciendo la votación de un nuevo Presidente, y señala que el 

ejercicio de la democracia siempre es bueno, van a ver opiniones diferentes, no es 

malo, siempre y cuando sean con respeto, y dice que está seguro que este 

Consejo llegará a un buen acuerdo democráticamente. Con respecto a su cuenta 

informa que como todos saben Puerto Montt sigue en cuarentena y también 

Maullin con mucha complejidad porque tiene muchas actividades informales. 

Informa a su vez que se ha reunido con el Consejo Municipal y el  Alcalde en 

Maullin para ver formas de cómo llevar de mejor manera este tema, con respecto  

a Puerto Montt, están a la espera de nuevos resultados para analizar si pasan de 

fase 1 a fase 2, siempre y cuando estos contagios bajen, los datos del PCR son 

muy importantes en la región y han superado las 200.000 muestras realizadas y 



se espera poder escalar para Puerto Montt a la fase 2, lo que permitiría tener una 

cuarentena de fin de semanas y permitiría reabrir muchas actividades 

especialmente, existen 25 obras civiles privadas que se encuentran detenidas, 

muchos proyectos de construcción que generan del orden de 4000 trabajos tanto 

directos, como indirectos, por lo tanto, se está viendo esa posibilidad para Puerto 

Montt, y la otra opción que da el tener a Puerto Montt en fase 2, es declarar a las 

comunas de la provincia de Palena y de Cochamó en fase 4 y  esa fase 4 les va a 

permitir a muchos operadores turísticos, a la gastronomía poder comenzar a 

trabajar en mejores condiciones que en fase 3, especialmente en el inicio de la 

pesca deportiva y es generarle a la Provincia de Palena y la comuna de Cochamó  

una posibilidad de avanzar en mejorar sus ingresos familiares. Con respecto al 

Gobierno Regional informa que felizmente el presupuesto de  la Región se ha 

ejecutado en forma ordenada, felizmente todo los acuerdos que se han tomado en 

el Consejo, también han permitido avanzar en esa ejecución presupuestaria, y al 

31 de agosto se tiene un 59% del presupuesto realizado, por lo que es una de las 

Regiones, con mejor ejecución presupuestaria del país y eso también se debe a 

los acuerdos que en unidad se han llevado a cabo con los Consejeros. Se espera 

que en el mes de septiembre la ejecución aumente de $44.000 millones, porque 

se espera que a septiembre se llegue a una ejecución presupuestaria del 65% y 

mantener ese ritmo, a octubre llegar a un 75%, a noviembre de 85% de tal forma 

de lograr el 100% a fin de año, así como siempre se ha logrado en la Región de 

Los Lagos, así que en este sentido, el presupuesto se está cumpliendo, los ajustes 

presupuestarios que por ítems se van cambiando también y se han aplicado, se 

han hecho las gestiones con las oportunidades correspondientes que han 

permitido avanzar y se sabe que estos ajustes presupuestarios tienen una fecha 

final hasta el 31 de octubre de realizarse, por lo tanto cualquier ajuste que se 

aplique de un ítems a otro, hasta esa  fecha correspondiente. Se espera ya a partir 

del próximo mes de octubre entrar en el análisis del presupuesto 2021, que 

debería hacerse en función al concepto de base cero ajustado y eso significa que 

se debería estar en condiciones de presentar un presupuesto a discutir por parte 

del Consejo, de $85.000 mil millones de pesos, y esperan que esta nueva 

discusión del presupuesto 2021, especialmente en el mes de octubre con el 

Consejo Regional para que en el mes de noviembre se logre la revisión completa y 

ojala también su aprobación, por lo que se entra ya a partir del próximo Consejo el 

proceso de análisis del presupuesto 2021, y esta vez con el concepto aplicado a la 

fase cero, es decir, no se pueden incorporar proyectos que no tengan la 

reactivación técnica correspondiente. Señala que dentro de lo que es la realización 

del presupuesto 2020, corresponde la aplicación de la Glosa de Bomberos, la cual 

es parte del presupuesto del 2020 que este Consejo aprobó por unanimidad y dice 

que no están en condiciones de modificar el presupuesto 2020, es decir nunca ha 

ocurrido que un presupuesto acordado por el CORE  se cambie durante el 

ejercicio del presupuesto, es como firmar con la mano y borrar con el codo, en ese 



sentido, el presupuesto de Bomberos tiene una condición de $2.300 millones de 

pesos de presupuesto disponible, y esto tiene una condición y esa condición está 

en la glosa correspondiente que se ha explicado en varias oportunidades por la 

División, ahora si es necesario hacer un análisis de nuevo esa División que dirige 

don Rene Uribe, tendrá que hacerlo nuevamente, pero el Intendente sostiene que 

la glosa del presupuesto del 2020, aprobada, tramitada, gestionada 

oportunamente de todos los ejercicios, no es modificable en el ejercicio, y por lo 

mismo la glosa de Bomberos tendría que ser ahora el 2020, ahora si bomberos no 

quiere esa glosa, entonces se creara un problema con las compañías de 

bomberos, pero la situación planteada en Comisión de ayer, por el Presidente de 

Bomberos es simplemente inaceptable porque está utilizando un mecanismo 

inapropiado, porque deben entender y se debe defender la dignidad de los cargos 

que desempeñan y a cada uno de los Consejeros Regionales, también le 

corresponde defender la dignidad de sus cargos, y la dignidad de sus cargos 

aplicar el presupuesto, en función de la ley que los rige, y la ley que los rige es el 

presupuesto aprobado el año pasado y ese presupuesto no se puede estar 

cambiando en función del interés que tenga uno u otro beneficiado con respecto a 

ese presupuesto. Por otra parte, se refiere a todos los acuerdos que se han tenido 

en el Consejo Regional referido a la reactivación Económica, señala que 

felizmente el Consejo ha actuado con prontitud, el Gobierno Regional ha actuado 

con prontitud, de tal de tal forma que hoy día se puede decir que ya están con 

toma de razón todos los programas que se han acordado en este Gobierno 

Regional, las transferencias al FOSIS, SERCOTEC, FUDEA, a la Fundación 

Chinquihue por el proyecto para pescadores artesanales, todos están hoy con 

toma de razón correspondiente, dice que sabe que la toma de razón no se puede 

saltar y que cuando hay una toma de razón de Contraloría, ahí recién está la 

disposición para hacer el trámite correspondiente en la DIPRES y disponer de los 

recursos, y se cree que a más tardar 10 días estos fondos, con los trámites 

administrativos a realizar van a estar disponibles para que efectivamente todos 

estos proyectos de reactivación económica que superan los $5.000 millones de 

pesos puedan aplicarse y ejecutarse a través de las instituciones que se acaban 

de nombrar. Se espera también que todo el programa de Pro-empleo que tuvo a 

bien aprobar este Consejo Regional está en la aplicación y se ha podido apreciar 

en muchas comunas la aplicación qué tiene este programa de Pro-empleo, frente 

a la necesidad que tiene la gente de trabajar y mejorar su ingreso familiar. Por otra 

parte, habla del acuerdo social complementario, el cual puede tratarse de 

aumentos de presupuesto para este año de $8.000 millones de pesos, señala que 

en esto ya se tienen proyectos aprobados y en ejecución por $6.000 millones de 

pesos, o sea se puede decir con seguridad que el presupuesto 2020 se ha 

aumentado por esa razón en $6.000 millones de pesos, pero también pide que 

recuerden que el acuerdo social complementario incrementada en $10.408 

millones de pesos, el presupuesto pero realizable y siempre se pensó que se 



podría realizar $8.000 millones de pesos en el año 2020 y el resto en el año 2021 

y para ello también se está trabajando y hay proyectos ya que tienen la rendición 

correspondiente por $8.500 millones de pesos para cumplir con los $10.408 

millones de pesos, también se están viendo algunos proyectos que se van a 

incorporar a este acuerdo social complementario y espera que en conservación de 

caminos rurales en 5 sectores de la comuna de Frutillar, aplique este año 2020, 

por $411 millones de pesos, de lo contrario quedaría para el año 2021, como 

también en los proyectos de electrificación pendientes que están en ese acuerdo 

social, que corresponden y benefician a la comuna de Cochamo y  Puyehue y 

sean aplicables próximamente a través del acuerdo social complementario.  

 Por otra parte, destaca el proyecto de kit para el adulto mayor, es un 

proyecto que está en ejecución y son 28.000 los adultos mayores que van a ser 

beneficiados, a través de todos los distintos municipios, a su vez invita a los 

Consejeros a participar en estas actividades de entrega. Señala que se puso en 

tabla el mejoramiento del Centro de Administración Regional, etapa dos del 

edificio del Gobierno Regional y que contempla recursos por $996 millones de 

pesos y que corresponde a reincorporar al presupuesto, en función del avance que 

tiene este proyecto y la producción técnica y espera que los Consejeros estén en 

condiciones de entregar su aprobación para esta situación. También se ha puesto 

en tabla la reposición de la Escuela Lagunitas de Puerto Montt, con un monto de 

$5.496 millones que también se hace necesario ojalá aprobar, para poder impulsar 

este proyecto. También, está en tabla el diagnóstico del sistema de transporte 

urbano de Puerto Varas, porque también tiene recursos por $230 millones 

asignados y son tres temas que al Intendente le parecen interesantes 

considerarlos. Por otra parte, le señala a los señores Consejeros que le interesa 

que aprovechen la oportunidad de aprobar la contratación de Silvana Paredes, en 

el cargo de la Unidad de Control, ella es ingeniero comercial qué está ejerciendo 

funciones en el departamento de auditoría interna del Gobierno Regional, tiene 

pleno conocimiento y además participo en la ADP y es la persona que esta 

propuesta para poder ser contratada en este cargo, esta sería una de las primeras 

Regiones que estaría cumpliendo con este proceso. 

 La Señora Presidenta, le señala al Intendente, con respecto al proyecto de 

mejoramiento de áreas exteriorices y obras complementarias del Centro 

Administrativo Regional, quien le informa que con respecto a esto, el día de ayer 

estuvieron conversando en la Comisión de Hacienda, donde se expone por parte 

del profesional que se van a adecuar 40 estacionamientos dentro de este 

mejoramiento, por lo que se le solicita al señor Intendente, qué se le sea asignado 

a este Consejo Regional los estacionamientos necesario para el funcionamiento 

como Consejeros Regionales, para que tengan la certeza de que van a poder 

disponer de ellos, por lo tanto se le hace esta petición al señor Intendente. 



 El Señor Intendente responde que es un tema que se ha conversado y le 

parece justo que se cuente con este beneficio tanto como para los Consejeros 

Regionales, como para los funcionarios, por lo tanto, este tema se le ha encargado 

al Administrador Regional. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, solicita la palabra para referirse a la glosa 

de bomberos la cual se formó hace 10 años en la comuna de Chaitén, considera 

que lo que está pasando hoy día fue una mala jugada, pero no sabe si de parte del 

Intendente o del cuerpo de bomberos de Osorno, Puerto Montt y Castro, al utilizar 

la loza de bomberos por 33 millones en carro mayor, donde no se le consultó a la 

unidad técnica de bomberos. Señala que ha faltado diálogo, le ha pedido 

audiencia para ver este tema y nunca se la dio, le pide que se ponga en tabla este 

tema para verlo. 

 El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, solicita la palabra para valorar la 

ejecución presupuestaria de la región de Los Lagos lo cual está sólo un 60% y 

habla del profesionalismo del trabajo que se está haciendo. Con respecto a Chiloé  

manifiesta su preocupación con respecto a los retrasos que presentan la obra del 

proyecto de electrificación de las 11 islas, preocupación que le han mencionado 

vecinos de la isla Acuy de la comuna de Queilen, la preocupación se basa en el 

servicio que ya está contratado y pagado a la empresa privada que es SAESA, y 

aquí falta la construcción de la planta generadora la cual tenía un plazo 

determinado para dar inicio a la faena, para el ingreso a la isla de la maquinaria 

pesada, poder habilitar los pasos de servidumbre para comenzar con la 

construcción, lo cual era para la primera semana de septiembre y donde la 

empresa notifica a los vecinos informándole que serían los primeros días de 

octubre, por lo que solicita se puedan aplicarse las multas que correspondan. Con 

respecto a la obra complementaria del hospital de Quellón, que hoy día representa 

un cuello de botella referentemente en los planes de expropiación del SERVIU, 

señala que no ha habido una claridad absoluta de la carta Gantt, hay una 

desinformación hacia los vecinos que iban a ser afectado y desafectados en esa 

porción de terreno para ensanchar la avenida la paz para obtener el acceso al 

hospital que está en construcción, que presenta un 70% de la obras civiles pero no 

de las obras complementarias, la cual está en fojas 0, donde se presenta un 

atraso a través del SERVIU, por lo tanto, le solicita al Intendente poder colaborar 

con estos temas. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, solicita la palabra para referirse a que 

el Intendente se compromete a dar una cuenta en todos los Consejos de la 

compra de los terrenos del hospital de Castro, donde el día de hoy no lo 

menciona, y le consulta en que se ha avanzado en la parte jurídica entre SERVIU 

y el Servicio de Salud. El segundo lugar, consulta sobre las obras 

complementarias del hospital de Quellón, el cual tiene cero avance físico, por lo 



que solicita poder tener una reunión con la Comisión Chiloé para saber en qué 

están con este proyecto. Se refiere a todos los proyectos de electrificación rural 

que se encuentran detenidos, por lo que consulta cuando la empresa SAESA va a 

ingresar a trabajar en las islas. Por otra parte, con el tema de bomberos señala 

que hay que reconocer que fueron 3 compañías que se fueron por el lado, porque 

no pasaron por el conducto dónde tendrían que haber pasado. Señala que había 

solicitado trabajar con vialidad, en el tema del trabajo vial, para poder ver los 

puntos críticos, donde ha habido muchos accidentes. 

 El Consejero Sr. Nelson Águila, solicita la palabra para referirse a la ZOIT 

de Chiloé,  dice que ha transcurrido más de un año y le da la impresión que no se 

están haciendo las reuniones qué señala el reglamento y la ley, con respecto a las 

reuniones del Consejo con seremis de turismo y la cual deberían realizarse a lo 

menos dos veces al año, señala que por lo menos no se tiene conocimiento 

público, señala que tampoco se tiene el conocimiento sobre la mesa público 

privada qué debe existir a nivel regional, tampoco se tiene información o no existe 

la contratación de un coordinador para la ZOIT de Chiloé y espera que se esté 

avanzando en esto. En segundo lugar, se refiere a una presentación de un 

proyecto que presentó la municipalidad de Curaco de Vélez, la cual se refiere a la 

empresa que hace el servicio de transborde a la comuna de Dalcahue, por lo 

tanto, pregunta si esos proyectos que presenta la municipalidad de Curaco de 

Vélez, efectivamente van a tener la posibilidad de ser financiados por el Gobierno 

Regional, y esto se está presentando no para este año, sino para los años 

siguientes. 

 El Consejero Sr. Roberto Soto, solicita la palabra para destacar el trabajo 

que se hizo en la Región, pero considera que aún falta mayor fiscalización, y 

queda claro que los casos no han bajado y Puerto Montt seguirá en cuarentena. 

En reunión establecida acordaron implementar instancias de diálogos y 

participación para generar un Plan de Palena seguro, el cual consiste en que la 

autoridad de Salud entregue las directrices a la Provincia, para ver cómo se va a 

preparar en algún momento la Provincia de Palena y cómo va a convivir con el 

virus en la temporada de verano, lo cual genera una preocupación y por lo tanto 

habrá que estar preparado. Con respecto a la situación de bombero considera que 

se está alargando la discusión, bomberos tiene una postura, el Consejo tiene otra 

postura, y la postura del Intendente es otra, dice que Bomberos ha presentado su 

propuesta, los Consejeros de la Comisión Social han aprobado la propuesta de 

bomberos, por lo tanto, considera que hay que solucionarlo y deja de manifiesto 

que ellos están con la postura de bomberos. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, señala que la reunión que tuvieron 

con los cuatro Alcaldes de la Provincia de Palena, fue importante y por tal motivo 

en esta Provincia quiere ir paso a paso, porque quieren llegar a enero y febrero 



con cifras positivas, porque es la fecha de movimientos turísticos. Señala que 

acelerar los procesos, y hay experiencia científica dónde los rebrotes han sido 

importantes, y podría tocarle justo y un rebrote sea en temporada alta, lo cual 

sería complejo para la situación de la Provincia Palena, por lo tanto, la solicitación 

intendente que esto se siga evaluando y se haga un análisis crítico. Por otra parte, 

señala que es bueno lo que dice el Intendente en relación a que ya hay toma de 

razón de Contraloría de los programas de fomento, porque la gente pregunta 

cuando se ejecutan, por lo que ahora se espera que se traspasen los recursos a 

los servicios públicos involucrados, pero le solicita al Intendente que los servicios 

públicos no escondan la pelota y comiencen hacer los trabajos por sí solos, donde 

se olvidan de los Consejeros, considerando que han aportado en todos estos 

programas. Por otra parte, se refiere a la ZOIT que está en proceso y que es de 

Cochamó – Hualaihue, señala que han dicho que esta ZOIT se revocó, y hoy se 

está trabajando en una mejor ZOIT de interés turístico, dice que hoy está la 

consulta ciudadana y le pide al Intendente que ojalá se tome en consideración la 

consulta ciudadana, especialmente por lo que están proponiendo en Hualaihue. 

 El Consejero Sr. Francisco Reyes, Solicita la palabra para plantearle al 

Intendente el sentido de urgencia que han tenido algunos programas generado 

desde la lógica del Gobierno Regional apoyado por el Consejo Regional y que se 

han enfocado con la urgencia de vida, desde el punto de vista administrativo. En 

segundo lugar, señala que no se puede estar esperando el tema de vivienda, 

donde el Seremi de Vivienda se comprometa estar en una Comisión y finalmente 

no este, a propósito del cambio de política habitacional, en más de 4.000 familias 

que están esperando una casa en Osorno, señala que este es un tema Regional, 

por eso que hace una propuesta de tener una conversación con las Comisiones 

Provinciales en el cambio de la política habitacional. Por último, se refiere a la 

reactivación económica en el sector importante de la Región, como es el turismo, 

con un énfasis especial en el desarrollo, para ver de qué manera comienza a 

avanzar en la Región la recuperación del empleo de lo que hoy día es un sector 

importante en cada Provincia. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, señala que es importante abordar temas 

que tienen que ver con todo.  Dice que es bueno ser cómplices en los aciertos y 

en los errores. Por otra parte, le agradece al Intendente, porque se ha sentido 

considerado por las propuestas e iniciativas que ha propuesto. Informa que el 

Seremi de Obras Publicas lo dejo en ridículo en un encuentro de la Comisión de 

Infraestructura, y se tuvo que quedar callado, porque en un encuentro 

internacional con la Provincia de Chubut, Argentina, ahí dio a conocer la inversión 

que iba hacer el MOP en el paso Puelo, y nadie de los que estaban presentes de 

la Región conocía esta inversión, al día siguiente fue invitado y mando al Director 

Regional de Vialidad, dice que el MOP no es del señor James, y le da impresión 

que cuando se gana una elección se adueñan del Estado, por lo tanto dice que 



hay que reflexionar en la Región que están y para donde van, y dice que uno de 

los primeros Intendentes que reaccionó positivamente para abordar y enfrentar 

esta crisis, fue el Intendente de esta Región, pero se encuentran con el yugo 

centralista, el yugo de la DIPRES, por lo tanto, señala que el mal sentido de 

urgencia que hay en algunas instituciones públicas no es bueno para la gente, 

considera que es bueno abordar como se enfrentara lo que se viene, porque serán 

complejos y difíciles, por lo tanto le pide tener una reunión extraordinaria para 

abordar la situación social que está viviendo la región y como se va a enfrentar 

para el futuro. 

El Señor Intendente, entrega respuestas a las consultas hechas por los 

Consejeros y en primer lugar señala que debe corregir al Consejero Rivera, 

porque por primera vez, se le dice en este Consejo, que como Intendente está 

faltando a la verdad, por lo que responde que jamás en su vida ha faltado a la 

verdad y no puede aceptar ese calificativo. Señala que todos reconocen el gran 

trabajo de bomberos, pero le llama la atención que cuando se habla de bomberos, 

se desconozca lo que los regula, se desconozca que la glosa 6 que este Consejo 

aprobó, dice que las Comisiones Provinciales son las que tiene que tener 

conocimientos de la propuesta de Bomberos, a su vez, dice que no es culpa de 

este Intendente, ni del Consejo Regional que la cartera de proyectos que se 

presenta por el Consejo Regional de Bomberos, deberá contar con la visación de 

cada una de las Comisiones Provinciales, la cual no se ha hecho, y lo que le 

corresponde al Gobierno Regional es funcionar de acuerdo a ese acuerdo, y el 

acuerdo que existe para el 2020 está claro. Con respecto a la electrificación de las 

11 islas, señala que hay un plan de tres islas que terminan este año, hay otras 

islas que tiene el plan de término para el mes de marzo, y el plan completo tiene 

que terminar en mayo 2021, y espera que esto se cumpla. Con respecto al 

subsidio rebajado de Curaco señala que lo revisara porque no tiene información, 

tiene que a ver razones para que haya un subsidio rebajado y no debería afectar a 

la gente. Con respecto a las obras complementarias del hospital les preocupa del 

día 1, y el problema fue que se estaba construyendo un hospital y no se tenía 

accesos, ni el tema de aguas lluvias y esto pasaba por un cambio del plano 

regulador, una autorización de medio ambiente para hacer el ducto especial de la 

evacuación de agua y se está preocupando para que esto avance. Con respecto al 

hospital de Castro, señala que está planificada la solución, pero no está firmada, 

por lo tanto, no es bueno estar anunciando que es lo que falta y que es lo que se 

está haciendo, pero está conversando cada 15 días con las autoridades 

correspondientes. En cuanto al hospital de Queilen y Achao son proyectos que 

subirán ahora, se van a realizar y están en plan de ejecución. En cuanto a la ZOIT 

de Chiloé, informa que tiene un gran avance, pero esto pasa por la participación 

de los municipios y es ahí donde está el problema, porque tienen que entrar a 

validar su plan de acción y hay avances experimentado por algunos municipios. 



Señala que la pandemia destrozo el turismo en el mundo, y eso hay que 

recuperarlo, pero para recuperarlo hay que saber que es el turismo del futuro y ahí 

se va a tener que invertir plata y eso se está viendo en la mesa de reactivación 

económica, señala que, si se olvida pasar a fase 4 ahora en Palena, habrá que 

olvidarse del turismo en el verano, dice que hay riesgos, pero son riesgos 

medidos, y esto hay que poner el sentido común. Con respecto a la conectividad 

de Curaco de Vélez, pregunta cómo se va a expresar una opinión anticipada, no 

se puede hacer eso, por lo tanto, dice que los municipios deben levantar sus 

proyectos y hacerlos factibles. Por otra parte, dice que es fácil decir falta 

fiscalización, pero no es fácil porque son 850 mil habitantes, con los recursos de 

Carabineros, PDI, la Armada no es posible, señala que no es posible ponerle un 

Carabinero a cada familia, aquí debe haber conciencia de las personas, porque es 

imposible fiscalizar a tantas personas. Dice que quiere tener una Región de Los 

Lagos seguro, pero quiere estar en fase 4 y quiere dar la posibilidad a las familias 

para que puedan generar sus propios ingresos, nadie puede ir de fondos de 

emergencia permanentemente, los fondos de emergencia son pocos, nunca 

superan nunca empata lo que son los ingresos normales. Por otra parte, dice que 

aquí nadie quiere acelerar nada solo se quiere darle la posibilidad a la gente, para 

que puedan ofrecer sus servicios, Señala que aquí todos están actuando en 

función de lo que se va aprendiendo Durante este proceso.  

El Señor Intendente, dice que bueno que sea el consejero Fernando 

Hernández quién reconoce que hay avance en los proyectos de reactivación 

económica y que se hizo las gestiones correspondientes y ahora ya están en 

plena ejecución. A todos los que llaman a urgencias, le dice que los controles hay 

que realizarlos, que los procesos administrativos están dados así, porque hay que 

cuidar los recursos públicos, señala que lo que no se puede hacer es ser 

negligente en la aplicación de estos recursos y menos negligentes en la no 

aplicación de estos procesos administrativos, señala que nadie habla de las 

300.000 canasta familiares que se han repartido en la Región, nadie dice que aquí 

hay más de 20.000 trabajadores, que están protegidos en su trabajo con la ley de 

protección del empleo, nadie habla de todos los beneficios que se han aplicado y 

que se han hecho. Con respecto al tema del Consejero Cárcamo con Obras 

Publicas, dice que lo vera, porque tampoco tenía idea. Con respecto a la ZOIT de 

Cochamó y Hualaihue informa que está en consulta, está avanzando y no está 

paralizado y está en la Subsecretaría de Turismo, por lo dice entregará una 

respuesta más completa en la próxima sesión. En cuanto al tema de la política de 

vivienda regional, señala que ha sido terrible lo que ha pasado en Osorno en otros 

periodos de Gobierno, señala que no se puede aplicar una política regional porque 

no hay terrenos, informa que hoy día debería llegar el Jefe Nacional de políticas 

habitacional a Osorno, porque es ahí donde está el problema. El intendente señala 

que la palabra empeñada la cumple y que rara vez puede haber una palabra 



empeñada que no cumplió por alguna razón, y ha sido respetuoso, y ha tratado 

siempre de escuchar a los demás porque sabe que las diferencias generan la 

riqueza, le dice el Consejero Juan Cárcamo, que le preocupa que un Seremi lo 

haya dejado en ridículo por lo tanto lo va a averiguar. Informa que los proyectos de 

reactivación económica estarán en aplicación porque están orientados a través del 

FOSIS y les debe llegar ayuda a las ferias y mercados. Por otra parte, dice que 

aquí hay acuerdos no están escritos, no están firmados, pero el hecho de haber 

hecho un acuerdo complementario social, el hecho de haber hecho un Pro-

empleo, el hecho de haber hecho un acuerdo en la reactivación económica, el 

hecho de haber transferido tantos miles de millones de pesos a salud, todo 

corresponde a un acuerdo, viendo la emergencia y como se quiere ver la Región,  

por lo que señala que ahí está el trabajo de la estrategia que se debe tener.  

La Señora Presidenta, agradece al Intendente por la presentación de la 

cuenta y las respuestas entregadas a los Consejeros.  

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, Solicita la palabra para señalar que se 

hizo un tremendo avance con el Ministerio de Desarrollo Social para cruzar 

información, activamente nadie lo ha dicho el tremendo aporte que se hizo por el 

IFE en la región, en alimentación y en empleo. Dice que su crítica es más a nivel 

central, a los procedimientos por qué se demoran tanto, señala cree que el 

convenio que firmó el intendente hace días es clave para poder abordar los 

próximos meses, qué van a ser muy complejos. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, solicita la palabra para decir que como el 

Consejero Hernández está en la mesa de turismo, le gustaría que en algún 

momento, cuando participe a nombre del Consejo Regional pueda ver el tema de 

la ZOIT de Chiloé. 

La Señora Presidenta, con respecto a la ZOIT de Chiloé consulta si para la 

próxima Sesión se invita al Seremi de Economía y a la Directora de SERNATUR, 

para ver estos temas.   

El Consejero Sr. Roberto Soto, solicita que se invite también a la Seremi 

de Salud, por qué esto es importante coordinarlo en conjunto, para poder apoyar y 

fortalecer los cuidados en esta pandemia. 

La Señora Presidenta, informa que la Seremi de Salud no puede 

presentarse hoy día. 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, Solicita la palabra para pedir que se suba 

sobre tabla la glosa de bomberos, el cual fue un acuerdo de la Comisión Social por 

4 votos contra dos. 

La Señora Presidenta, le consulta al Consejero Rivera, sobre una solicitud 

con respecto a un carro para Puerto Varas por $800 millones o más, dice que 



lamentablemente el presidente regional de bomberos no ha hecho oído a las 

necesidades de estos carros que se necesitan en las comunas grandes, vienen a 

cumplir una tarea interprovincial.   

El Consejero Sr. Roberto Soto, ratifica lo que se acordó el día de ayer 

para bomberos y considera que esto se debe resolver y en eso están todos, por lo 

tanto, la petición era que se resolviera y se considerará para ser sometido a 

votación en el siguiente Consejo. 

La Señora Presidenta, consulta si sabían que cuando se cambian las 

camionetas, en el año 2018 - 2019, por carros forestales, los bomberos que toman 

estos carros forestales dejan de tener por 3 años, la ayuda del Consejo Nacional 

de Bomberos que les aporta anualmente $10 millones de pesos. 

          El Consejero Sr. Nelson Águila, solicita que se diga en el pleno de este 

Consejo Regional cuál fue la propuesta que fue a hacer el día de ayer el 

Presidente Regional de Bomberos a la comisión social, porque no todos los 

consejeros conocen esa propuesta.  

El Consejero Sr. Cristian Miranda, Informa que existe un plazo hasta el 15 

de octubre para definir en la DIPRES el tema de traspaso de dinero para 

bomberos, si esto no se logra antes de la fecha establecida este proyecto pasaría 

para el próximo año. 

La Señora Presidenta, antes de solicitar la segunda votación para el 

Presidente del Consejo Regional, informa que el Chile Vamos, tiene inquietudes y 

quieren tener las Presidencias de algunas Comisiones, por lo tanto, informa que 

solicitan la Presidencia de la Comisión de Hacienda, Infraestructura, Social y 

Medio Ambiente, por lo que consulta si se tiene la voluntad de pasar las 

Presidencias de estas Comisiones.  

El Consejero Sr. Manuel Rivera, señala que, de acuerdo con el 

reglamento, el tema solicitado no se encuentra en tabla. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, Solicita la palabra para informar que en 

dos ocasiones voto por el Chile vamos, donde una fue por la consejera María 

Angélica Barraza y en la otra votación fue para el consejero Fernando Hernández, 

y no se pidió nada a cambio en esas votaciones, pero hoy día ve que están en la 

posición de si yo te doy esto, ustedes nos dan lo otro, algo que jamás se hizo en 

las votaciones anteriores, pero más que eso considera que están en 

desconfianzas con  la concertación, cosa que está concertación jamás tuvo  por el 

Chile vamos, por lo tanto considera que también están en condiciones de dirigir 

este Consejo, porque están 8 y 8 Consejeros y políticamente, señala que le 

corresponde la presidencia del Consejo Regional de Los Lagos a una mitad del 

electorado  



El Consejero Sr. José Luis Muñoz, solicita la palabra para señalar que las 

comisiones se constituyen a partir del reglamento existente, por lo tanto lo que 

corresponde en este caso es reactivar la construcción de las comisiones, donde 

además se toma un acuerdo, que fue posponer la instalación de las comisiones 

del año 2020, a raíz de la pandemia y a raíz de haber dilatado la Presidencia del 

Consejo Regional, por las condiciones de funcionamiento, y esto lo plantea desde 

el minuto que se instala la presidencia en materia de las Comisiones  

permanentes, por lo que cree que es necesario evaluar un equilibrio, por lo tanto 

manifiesta de que todo es revisable, todo es discutible, dice que nadie puede tener 

el dominio de una comisión y en ese contexto  existen dos alternativas, uno, el 

consenso en materia de presidencias, dos, que simplemente se vote, señala que 

esta es la forma de cómo elegir las comisiones. 

La Consejera Srta. Valentina Álvarez, solicita la palabra para referirse 

como bancada PPD, y dice que no están de acuerdo con entregar todas las 

Presidencias de las Comisiones principales, en pos de la Presidencia del Consejo, 

porque no le parece justo y no habría consenso en ese punto.  

El Consejero Sr. Francisco Reyes, dice que como Bancada del Partido 

Socialista, se abren a revisar la Presidencia de todas las Comisiones en un nuevo 

período, siempre ha sido la tónica, y se votó la vez anterior posterior a la 

Presidencia del Consejo Regional, pero no están disponibles para generar una 

suerte de moneda de cambio de las Comisiones respecto a la Presidencia del 

Consejo Regional y hace recuerdo que cuando el Consejero Fernando Hernández, 

bajo de la Presidencia del Consejo Regional y cuando asume en la presidencia de 

la comisión de Fomento Productivo fue apoyado por todos, sin ninguna condición. 

Por lo tanto, solicita que esto se aborde la comisión de régimen interno, como 

corresponde, comisión que además tiene que variar. 

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, solicita la palabra para decir que aquí lo 

más importante es buscar el equilibrio de los acuerdos, es lo más importante para 

una institucionalidad democrática, por lo tanto, es importante evaluar la 

Presidencia de las comisiones. Hace recuerdo, con la Comisión de Fomento, que 

era importante fusionarlo, donde entra silvoagropecuaria, pesca, turismo, Señala 

que hoy día para ser justos, hay 4 comisiones grandes y relevantes. Dice que en 

este caso si asume la Presidencia solicita que se genere el equilibrio que se 

requiere, es el compromiso que puede adquirir y espera que lo hagan mirando el 

bien de este Consejo Regional.  

 El Consejero Sr. Alexis Casanova, concuerda plenamente con el 

Consejero Juan Cárcamo en lo dicho, donde informa que la centroizquierda tiene 5 

Comisiones y el Chile vamos tiene dos, lo cual lo considera importante y algo que 

se buscó durante toda la semana fue negociar y no llegar a esto, aunque se llegó 



igual, pero cree que el sentido de realismo del Consejero Cárcamo es 

tremendamente importante y espera que se pueda conversar bajo esta premisa. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, valora que se tenga este espacio 

y se pueda conversar este tema, con la certeza de que las comisiones van a 

quedar bien repartidas, dice que obviamente hay dos comisiones que han tenido 

un protagonismo que no tenían antes, cómo es Fomento y Medio Ambiente. Por lo 

tanto, la palabra consenso es lo que se busca, y tener claridades, porque si van a 

las votaciones la mayoría van a quedar nuevamente para la concertación, por lo 

tanto, le parece necesario que se zanjen por si hay voluntad, porque dilatarlo para 

una Comisión de Régimen Interno es perder tiempo y es necesario avanzar, y 

también poner sobre la mesa la importancia de algunas comisiones que no han 

funcionado y tienen que funcionar mejor.  

 El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, solicita la palabra para señalar que la 

idea de él era llegar a un empate o tomar una postura para sentarse a conversar. 

Dice que si uno mira el sentido del Consejo Regional, sin duda que la elección del 

Presidente del CORE es totalmente aparte, de todo el resto y se vota por 4 años, 

pero el tema de las Comisiones fundamentalmente es importante, y la igualdad de 

los 16 Consejeros Regionales se da en cada comisión y si la Comisión de 

Hacienda tiene 3 personas de derecha y 2 personas de izquierda, obviamente 

siempre va a estar en la derecha porque tiene 3 miembros y eso hace que en las 

otras Comisiones hayan empates, es por esto que se quería que se dé la 

posibilidad de poder negociar esto, y fue planteado ayer el hecho de que acepte ir 

como candidato a la presidencia del CORE, para recibir los votos de la gente de 

derecha que quiera votar por él, y fue para que él tome la responsabilidad de una 

firma, para que la gente de derecha diga esto es lo que se quiere y no le cabe 

ninguna duda porque dice que este acuerdo lo puede lograr con él Consejero Juan 

Cárcamo, y es la postura que se tenía para hoy día. 

 El Consejero Sr. Federico Kruger, expresa que se dicen muchas cosas, 

se hiere mucho a las personas y esto parece ser una de las características del 

político Chileno, pero cree que las cosas se hacen por acuerdo, por votación y hoy 

lo que se pretende es que haya un cierto equilibrio, que refleje lo que son las 

fuerzas realmente política que existen en el Consejo, y considera que es necesario 

debatir y conversar y entender que nadie estaba apernado a un cargo. Informa 

que en el caso de Chiloé tomaron un acuerdo la primera vez en qué se iban a 

compartir los períodos en las comisiones, por lo tanto, invita a que se medite un 

equilibrio por el bien de la Región. 

 El Consejero Sr. Jaime Brahm, informa que alguien le pregunto por chat 

que pasaba con su votación, al cual le responde que buscaban un empate para 

poder tener 15 días más para conversar, y sabe que los dos que están en este 

momento compitiendo tienen la capacidad suficiente, pero sobre todo la amistad 



cívica de poder lograr un buen acuerdo, por lo tanto, su opinión es que se vote, se 

logre el empate y que conversen entre ellos. Informa que en la Comisión Social 

son 3 y 3, cuando asumió el Consejero Rivera, nadie cuestiono y salió elegido 

democráticamente.  

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, dice que representa a un partido y cree 

que lo que está faltando a la verdad son los del Chile Vamos, porque hubo un 

acuerdo donde se vota por el Consejero Hernández, por la Consejera Barraza y 

ese acuerdo se respetó que nunca se puso como condición a las comisiones, este 

tema no está en tabla. 

 La Señora Presidenta, después de las palabras emitidas solicita votación 

para la elección de presidente de este Consejo regional, donde existen dos 

candidatos que son los consejeros Juan cárcamo y Ricardo Kuschel. 

 El Consejero Sr. Nelson Águila, vota por el Consejeros Sr. Juan Cárcamo. 

 La Consejera Srta. Valentina Álvarez, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 La Consejera Sra. María Angélica Barraza, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Jaime Brahm, vota por el Consejero Sr. Ricardo Kuschel. 

 El Consejero Sr. Alexis Casanova, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Federico Kruger, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. José Luis Muñoz, vota por el Consejeros Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Juan Ortiz, vota por el Consejero Sr. Ricardo Kuschel. 

 El Consejeros Sr. Francisco Reyes, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 



 El Consejero Sr. Manuel Rivera, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Roberto Soto, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

No se alcanza el quórum legal requerido, resultando 8 votos a favor 

Consejero Sr. Juan Cárcamo, 6 votos a favor del Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel y 2 votos de abstención, por lo tanto, se debe llamar a una tercera 

votación. 

 La Consejera Srta. Valentina Álvarez, señala que es necesario disfrutar 

estos procesos y no estresarse, por lo que invita a los Consejeros a disfrutar este 

consenso. 

 El Consejero Sr. Francisco Reyes, aclara que el partido socialista también 

hablo de equilibrio, están sorprendidos si, que se quiera por un sector del Cuerpo 

Colegiado asumir todas las Comisiones, por lo que señala que podrían tener 4 y 4 

Comisiones.  

 El Consejero Sr. Roberto Soto, solicita se avance en el tema de poder 

resolver el tema de la Presidencia, en el tema de las Comisiones, dice que esta la 

disposición de todos de poder conversar y distribuirlas. 

 El Consejero Sr. Juan Ortiz, señala que la Presidencia de la Comisión de 

Régimen Interno, debe ser liderada por el Consejero del mismo partido del 

Presidente del Consejo Regional, porque se maneja muchas cosas en conjunto. 

 La Señora Presidenta procede a realizar la tercera votación para la 

elección del Presidente del Consejo Regional de Los Lagos.  

 El Consejero Sr. Nelson Águila, vota por el Consejeros Sr. Juan Cárcamo. 

 La Consejera Srta. Valentina Álvarez, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 La Consejera Sra. María Angélica Barraza, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Jaime Brahm, vota por el Consejero Sr. Ricardo Kuschel. 

 El Consejero Sr. Alexis Casanova, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Federico Kruger, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 



 El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, vota por el Consejero Sr. Ricardo 

Kuschel. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. José Luis Muñoz, vota por el Consejeros Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Juan Ortiz, vota por el Consejero Sr. Ricardo Kuschel. 

 El Consejeros Sr. Francisco Reyes, vota por el Consejero Sr. Juan 

Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

 El Consejero Sr. Roberto Soto, vota por el Consejero Sr. Juan Cárcamo. 

No se alcanza el quórum legal requerido para hacer efectiva esta votación, 

teniendo 8 votos a favor del Consejero Sr. Juan Cárcamo, 6 votos a favor del 

Consejero Sr. Ricardo Kuschel y 2 votos de abstención, por lo tanto, en la 

Sesión siguiente debe realizarse nuevamente la votación. 

 La Señora Presidenta, realizada la votación espera que se pueda llegar a 

un buen acuerdo en las conversaciones que tengan a posterior. Continuando con 

la tabla, se solicita votación para resolución de iniciativas, solicitud de trámite de 

concesión de uso gratuito a corto plazo, a favor del Club Deportivo Lago Cisne 

respecto de muebles fiscal ubicado en sector Contuy comuna de Queilen.  

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la concesión de uso gratuito a corto plazo, a favor del Club Deportivo 

Lago Cisne, comuna de Queilen. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para la concesión de uso gratuito a corto plazo a favor 

del Servicio del Club Adulto Mayor San Pío de Pietrecina comuna de Puerto Montt.  

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la concesión de uso gratuito a corto plazo, a favor del Servicio del Club 

Adulto Mayor San Pío de Pietrecina comuna de Puerto Montt. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 



Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para la concesión de uso gratuito a favor de la Unión 

Comunal de Clubes Adulto Mayor respecto de inmuebles fiscal ubicado en Calle 

Antonio Varas, esquina Manuel Rodríguez comuna de Calbuco. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la concesión de uso gratuito a corto plazo, a favor de la Unión Comunal 

de Clubes Adulto Mayor, comuna de Calbuco. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta solicita votación para la aprobación de la resolución 

acta Sesión Ordinaria N°16, realizada el día 19 de agosto del año 2020. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el Acta Sesión Ordinaria N°16, realizada el día 19 de agosto del año 

2020. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para la propuesta nombramiento jefe unidad de control 

Gobierno regional de los lagos. 

 El Consejero Sr. Nelson Águila, vota rechazo. 

 La Consejera Srta. Valentina Álvarez, vota rechazo 

 La Consejera Sra. María Angelica Barraza, vota apruebo. 

 El Consejero Sr. Jaime Brahm, vota apruebo. 

 El Consejero Sr. Alexis Casanova, vota apruebo. 

 El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, vota apruebo. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, vota apruebo. 



 El Consejero Sr. Federico Kruger, no está presente al momento de la 

votación. 

 El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, vota apruebo. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, vota abstención. 

 El Consejero Sr. José Luis Muñoz, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Juan Ortiz, vota apruebo. 

 El Consejeros Sr. Francisco Reyes, vota abstención. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, vota rechazo. 

 El Consejero Sr. Roberto Soto, vota abstención. 

No se alcanza el quórum legal requerido para hacer efectiva esta votación, 

teniendo 7 votos de aprobación, 5 votos de abstención, 3 votos de rechazo. 

 La Señora Presidenta solicita al Presidente de la Comisión de 

Infraestructura informe sobre el proyecto mejoramiento áreas exteriores y obras 

complementarias Centro Administrativo Regional, Puerto Montt. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, informa que esta Comisión aprobó por 

unanimidad este proyecto, pero con consultas en el aspecto jurídico de la tenencia 

y el tema de los estacionamientos. 

 El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, informa que este proyecto fue 

aprobado por unanimidad y se solicita al señor Intendente que se disponga de 

estacionamientos suficientes para el uso del Consejo Regional. 

  La Señora Presidenta solicita votación para la aprobación del proyecto 

mejoramiento áreas exteriores y obras complementarias Centro Administrativo 

Regional, Puerto Montt, por un monto de $996.652.000. 

Se aprueba por mayoría de los Consejeros Regionales, por 14 votos a favor, 

1 voto de abstención el proyecto mejoramiento áreas exteriores y obras 

complementarias Centro Administrativo Regional, Puerto Montt, por un 

monto de $996.652.000. 

Votaron a favor (14): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, Jaime 

Brahm B, Ricardo Kuschel S, Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina 

Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian Miranda B, Nelson Águila S, Francisco 

Cárcamo H, Federico Kruger F, Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

Votaron abstención (1): Francisco Reyes C. 

No está en sala al momento de la votación el Consejero Alexis Casanova C. 

 



La Señora Presidenta invita a la Seremia de Obras Públicas. 

 Expone el Seremi y profesional de Obras Publicas la presentación del plan 

de recuperación económica orientado a la presentación de nuevos proyectos. 

 El Consejero Sr. Nelson Águila, solicita la palabra para señalar al Seremi 

que el baipás de Castro no es parte del programa ciudades más humanas. Con 

respecto al agua potable rural señala que este año ha habido muy pocas 

presentaciones de APR, solamente 3 y dice que el seremi hablo en el programa de 

recuperación económica un proyecto que se llama el púlpito de la comuna de 

Chonchi, y cómo hacer seremi es bueno que lo sepa. Por otra parte, consulta 

sobre la doble vía de Chiloé y sobre el puente canal Dalcahue en una etapa inicial 

de prefactibilidad.  

 El Seremi de Obras Publicas da respuesta a las consultas realizadas por el 

Consejero Sr. Nelson Águila. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, Señala que le gustaría ir a la ley de 

transparencia para ver qué es lo que está señalando el Seremi de Obras Públicas 

es así, porque muchas veces en el Consejo entregan una información y en el lado 

público entregan otra información y por lo tanto quiere recurrir a la transparencia 

porque no tiene otra vía, para tener la información exacta concisa y por ley. Por 

otro lado, señala que le preocupa mucho el tema del área portuaria, existe una 

situación muy delicada en Isla Huar, o isla Maillen, y consulta cómo se prioriza o 

quien decide, pero necesita saber dónde están las prioridades desde el punto de 

vista de la conectividad. Para terminar, le dice al Seremi que participo en la 

reunión Bilateral en la Provincia de Chubut y lamenta profundamente que no tenga 

consideración con los Consejeros Regionales o por la gente que es elegida 

democráticamente. 

 El Consejero Sr. Fernando Hernández, agradece al Seremi por la 

información que es valorable, cuando se habla de un plan de recuperación en el 

Ministerio, considerando que para la Región es lo más importante y valora que se 

haya incluido la rampla de Rolecha, el cual es un anhelo de años. Señala también 

la importancia de los caminos básicos, en el caso de la Provincia de Palena son 

relevantes también porque gran parte es ripio, y ojalá se pueda continuar con la 

ruta costera por el lado sur desde Hualaihue Puerto hacia Chauchil, porque es la 

zona que tiene más tránsito, por lo tanto, señala que es importante que pueda ser 

considerado. Por otra parte, consulta y señala sobre los RS, y dice que para tener 

RS se necesitan profesionales, por lo tanto, consulta si todo este plan de 

recuperación tiene la facultad de que ésta Seremia puedan subir la dotación de 

profesionales en la DOP, DOH, en vialidad, porque de lo contrario hasta se 

podrían tener inconvenientes a futuro en las mismas inversiones del Gobierno 

regional.  



 El Seremi de Obras Publicas da respuesta al Consejero Sr. Fernando 

Hernández. 

 El Consejero Sr. Federico Kruger, solicita la palabra para señalar que no 

pierden la esperanza que la doble vía a Chonchi se pueda licitar este año, sin 

embargo, no han tenido avance o reportes de los últimos tiempos, y señala que 

cambiara el esfuerzo con motivos de lo que se está viviendo con el COVID- 19. 

Señala, que se les avisa en el mes de agosto que estaría lista la rampa de Rilan y 

consulta si eso se alcanza a licitar este año.  

 El Seremi de Obras Publicas da respuesta a las consultas realizadas por el 

Consejero Kruger. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, Solicita la palabra para informarle al 

seremi de Obras Públicas que existen muchas obras paralizadas en el Gobierno 

Regional, y espera que lleguen en las próximas licitaciones lleguen empresas 

buenas y que no dejen las obras tiradas. Por otra parte, le solicita al Seremi se 

haga una excepción en el sector de Ensenada, para que la gente pueda vender 

sus cosas en la ruta. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, consulta sobre la ruta 5, si están 

viendo o evaluando una alternativa más económica o será doble vía hasta 

Chonchi. En segundo lugar, consulta por el proyecto que hay para la Caleta Inio, el 

cual está ingresado por emergencia a través de Obras Portuarias, por lo que 

solicita al Seremi haga gestiones para poder trabajar en sentido de emergencia en 

la Caleta Inio. En cuanto a caminos, señala que tiene un compromiso en cuanto a 

la ruta Curanue, que entiende se va a recargar para posteriormente asfaltar, por lo 

que pregunta si esto está en la cartera de proyectos.  

 El Seremi da respuesta a las consultas del Consejero Miranda. 

 El Consejero Sr. Juan Ortiz, le consulta al Seremi con respecto a la parte 

técnica, cuando el cemento es más resistente que el asfalto, pero pregunta es, 

cuál es el criterio cuando se determina, considerando que el asfalto es mucho más 

barato, más rápido y de mantención más rápida, por eso consulta qué criterios se 

usan ahí. 

 El Seremi le da respuesta al Consejero Ortiz. 

 El Consejero Sr. Jaime Brahm, felicita al Seremi, pero señala que siempre 

se habla de la Isla de Chiloé, de la Provincia de Palena, pero a 500 metros del 

centro de Puerto Montt, está la Isla Tenglo y durante mucho tiempo se ha pedido 

una rampa, existe un proyecto elaborado en Obras Portuarias y esto es urgente. 

 El Consejero Sr. José Luis Muñoz, señala que estaba revisando la 

exposición, y le consulta con respecto al tema de los puentes, específicamente en 



la Provincia de Osorno, el cual aún tiene puentes de madera, por lo que le 

consulta que pasa con el puente de Cancura, el puente de Quilacahuin y le 

pregunta si estos ya tienen financiamiento asegurado y si se puede asegurar por 

esta vía y a la vez, porque no generar un gran programa para estos puentes. En 

segundo lugar, plantea el tema de los caminos indígenas, donde se han calificado 

como exitosos, pero siempre con carencias de recursos. Le consulta sobre el tema 

de la inversión en la ley de concesiones que se está pensando para la Región, si 

hay alguna idea de inversión. 

 El Seremi da respuesta a las consultas realizadas por el Consejero Muñoz. 

 La Señora Presidenta, consulta con respecto a las ciudades más 

humanas, el plan que tiene sus periodos en varios años significa que estos se 

pueden adelantar algunos de los pasos. 

 El Seremi da respuesta a la Presidenta del Consejo. 

 El Consejero Sr. Roberto Soto, agradece la presentación del Seremi, y 

con respecto a la ruta CH- 235, donde está concentrada la obra principal de la 

Provincia de Palena destaca lo que se está haciendo, en Chaitén hay una gran 

obra que se está haciendo y el cual genera un desarrollo económico importante, la 

comunicación ha sido buena. A su vez le pide al Seremi que se puedan seguir 

haciendo los esfuerzos en la comuna de Hualaihué, el primero es el tema del 

acceso al aeródromo de Hornopiren, porque existe un pésimo acceso y se le ha 

señalado al Director de Vialidad, por lo tanto, solicita al Seremi que ayude en este 

tema. Por otro lado, y en el tema de turismo, solicita poder crear un proyecto de 

camino para poder llegar al parque Nacional de Hornopiren. Consulta en qué está 

el tema del Rio Blanco – Pichanco. 

 El Seremi de Obras Publicas da respuesta al Consejero Soto. 

La Señora Presidenta, agradece al Seremi de Obras Públicas e invita a la 

Directora de Obras Hidráulicas. 

Expone la Sra. Bárbara Astudillo, Directora de Obras Hidráulicas, 

presentación informativa estado de situación iniciativas APR Región de Los Lagos. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, señala que, si bien la inversión parece 

alta en APR, por parte de la DOH $11.000 millones, lo cual es producto de los RS 

del año 2019, y su preocupación ha sido por la poca obtención de RS, pero se 

presenta una lista de compromisos que deberían obtener RS este año y esto 

aumentaría lo que hasta el momento es, porque solo se habían visto 3 RS. Por 

otra parte, señala que se firmó un convenio de cooperación entre Gobierno 

Regional y la Dirección de Obras Hidráulicas y en ese momento solo de 57 

iniciativas qué tendrían que estar resueltas a marzo del 2022, y como el avance 

era poco pensó que había algún inconveniente, o problema que no se ha resuelto. 



El Consejero Sr. Fernando Hernández, le agradece el trabajo de la 

Directora y su equipo, y se sigue superando la inversión cada año, y señala que 

sería bueno que el plan de acción venga con la dotación de nuevos profesionales, 

para que el próximo año se superen los recursos. Por otra parte, solicita se pueda 

ver cómo está el estudio de ingeniería en el proyecto que está en desarrollo de 

Hualaihué y le desea éxito con un proyecto que está en la cordillera del Sector El 

Malito. 

La Señora Presidenta, señala que sabe que los estudios hidrogeológicos 

pueden también ser financiados por la SUBDERE o por los municipios, dice que 

tiene entendido que el costo no es muy alto, por tanto, considera que falta una 

especie de voluntad, donde este Consejo puede intermediar, por lo tanto, consulta 

que se puede hacer, como para poder empezar estos estudios.  

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, comparte con lo dicho por la Presidenta, 

y además señala que los municipios no le han dado la importancia a que las 

familias puedan tener agua potable rural teniendo todos los instrumentos, apoyo 

de la SUBDERE, para contratar técnicos profesionales y ahí los municipios 

deberían estar abocados exclusivamente en poder levantar una cartera de 

proyectos de todas sus comunidades dispersas. En segundo lugar, señala que el 

haber quitado un profesional a la Dirección de Obras Hidráulicas, y el cual fue la 

persona más capacitada que había para lograr resoluciones satisfactorias, 

también dice que es un error por parte del Gobierno Regional. En tercer lugar, esto 

le endosa a la DOH, o al MOP, porque a ESSAL se le paga una brutalidad de 

plata, y hay muchos proyectos que están en manos de ESSAL, que no han salido 

de ahí, por lo tanto, señala que hay 3 factores importantes, por lo que es necesario 

tener un plan de trabajo a corto plazo y poder en la discusión del presupuesto 

2021, determinar los roles de cada cual.  

El Consejero Sr. Francisco Reyes, consulta respecto a un requerimiento 

histórico, donde no ha existido mucha voluntad del municipio y consulta por Loma 

de la Piedra, de la comuna de San Juan de la Costa, donde se pasa un terreno 

fiscal para el agua potable y pregunta que viene ahora con respecto a este 

proyecto.  

El Consejero Sr. Jaime Brahm, le señala a la directora de obras 

hidráulicas que apareció en el diario El Llanquihue, 7 estudios hidrogeológicos y 

construcción de dos sondajes para construcción del servicio de agua potable rural 

en varios sectores de la Región de Los Lagos, por lo que consulta a que etapa del 

proceso corresponde. En segundo lugar, dice que vio que el agua potable de 

Maillen va avanzando de acuerdo con lo previsto, por lo que consulta si es así o 

no. Con respecto a ESSAL, le da la impresión de que no participa en la ingeniería 

de los proyectos, pero no sabe si está equivocado no por lo tanto pide si le aclare.  



El Consejero Sr. José Luis Muñoz considera que se debe establecer una 

mesa de coordinación que permita acortar los tiempos, en todo lo que son los 

proyectos APR y definir una cartera de inversión que se defina como prioritaria 

para la Región de Los Lagos, pero también estratégica, dado que hay muchos 

proyectos que lamentablemente no logran avanzar por las distintas barreras que 

se van encontrando en el camino. 

La Directora de Obras hidráulicas da respuesta a las consultas realizadas 

por los Consejeros Regionales. 

La Señora Presidenta agradece la presentación de la Directora de la DOH 

y a su vez invita al Seremia de Bienes Nacionales. 

 Expone el Seremi de Bienes Nacionales, Don Jorge Moreno la presentación 

informativa estado de situación Programa Chile Propietario y el plan de ventas de 

inmuebles fiscales. 

 El Consejero Sr. Cristian Miranda, le consulta al Seremi si existe la 

posibilidad de que el abogado pueda ir a la Isla de Chiloé para poder apoyar al 

abogado de la Provincia para avanzar en las carpetas que tiene la Isla de Chiloé. 

 El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, señala que Chiloé representa más 

del 50% de la demanda, sobre todo de la tenencia irregular sobre los terrenos 

fiscales y uno de los objetivos más importantes del programa Chile Propietario es 

eliminar el rezago histórico, por una limitante económica, por lo tanto, la inyección 

del Gobierno Regional viene a ayudar de alguna manera para regularizar estos 

títulos. Por otra parte, con consulta quienes conforman el comité consultivo para 

validar estas fichas de terrenos, y si este comité consultivo se realiza a nivel 

regional o a nivel central. En segundo lugar, se refiere a la etapa de mensura un 

nivel topográfico de Chiloé, Alcanzan los 123 casos, por lo que consulta si estos 

casos ya tienen hechas la medición del terreno, si están confeccionados, están 

rotulados, sí está avisado por Bienes Nacionales y por último les solicita se le dé 

agilidad a la persona qué va a reemplazar a la Jefa Provincial.  

 El Seremi de Bienes Nacionales da respuesta a las consultas realizadas por 

los Consejeros Regionales. 

 La Señora Presidenta, agradece la presentación y las respuestas del 

Seremi de Bienes Nacionales y continuando con la tabla señala que queda el 

ajuste cartera de Proyectos Acuerdo Social Complementario. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, informa que este tema se trató en la 

Comisión de Infraestructura y fue aprobado por unanimidad las tres iniciativas. 

 La Señora Presidenta, informa que se subió sobre tabla un proyecto de 

caminos no enrolados para la comuna de Frutillar. 



 Expone el Jefe de División de Infraestructura del GORE Los Lagos, el 

proyecto de conservación de caminos no enrolados de 5 sectores de la comuna de 

Frutillar, la cual se incorpora en la cartera del acuerdo social complementario. 

 La Señora Presidenta solicita votación para el proyecto que se incorpora al 

ajuste cartera de proyectos acuerdo social, conservación de caminos no enrolados 

de 5 sectores de la comuna de Frutillar. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la incorporación del proyecto conservación de caminos no enrolados 

de 5 sectores de la comuna de Frutillar, y se aprueba la cartera de proyectos 

acuerdo social. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta informa que en tabla esta la modificación nombre y 

ajuste de presupuesto FNDR 2020, en el siguiente entendido: Dice, Conservación 

Juzgado de Policita Local, por un monto de $81.000.000, y debe decir, Reposición 

Juzgado de Policía Local, por un monto de $76.160.000. 

  El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, informa que este ajuste se vio en la 

Comisión de Hacienda, la cual fue aprobada por mayoría la modificación señalada, 

con el voto de abstención de inhabilitación del Consejero Sr. José Luis Muñoz. 

 Se solicita votación para la modificación de ajuste de presupuesto FNDR 

2020, en el siguiente entendido: Dice, Conservación Juzgado de Policita Local, por 

un monto de $81.000.000, y debe decir, Reposición Juzgado de Policía Local, por 

un monto de $76.160.000. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 15 votos a 

favor, 1 abstención por motivos de inhabilidad, ajuste de presupuesto FNDR 

2020, en el siguiente entendido: Dice, Conservación Juzgado de Policita 

Local, y debe decir, Reposición Juzgado de Policía Local,  

Votaron a favor (15): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

Consejero José Luis Muñoz U, se abstiene de votar por motivos de 

inhabilidad. 



 La Señora Presidenta informa que el proyecto reposición Escuela Rural 

Lagunitas comuna de Puerto Montt y el diagnostico sistema de transporte urbano 

ciudad de Puerto Varas, etapa I, pasan a Comisiones.  

PUNTOS VARIOS 

 

 El Consejero Sr. Francisco Reyes, Se refiere a la Comisión Osorno, 

donde hubo una solicitud de admisibilidad de un proyecto de Osorno, el cual es la 

reposición de un centro cultural y comunitario de Francki, que es un proyecto, para 

diseño que atendería a 3.500 usuarios, todavía no obtiene el RS, solamente la 

admisibilidad que le pide Planificación del Gobierno Regional y fue aprobado por 

mayoría. En segundo lugar, informa que se sostuvo una reunión con la Seremi de 

Salud, para ver el plan paso a paso, por la reactivación de los locales 

gastronómicos. Pero señala que en puntos varios querían plantear, reiterar por 

escrito, la necesidad de que la cartera de vivienda a través de su Seremi aclare la 

política de vivienda nueva que se ha venido anunciando. En la Provincia de 

Osorno, preguntar cuál va a ser el plan en el terreno Baquedano, si este cuenta 

con saneamiento o factibilidad por parte de la empresa ESSAL en materia de 

alcantarillado y que programa tiene para el tema de subsidio y posibles o 

eventuales construcciones de casas en este tiempo, esto lo solicita por escrito en 

puntos varios.  

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, solicita se canalice con la División de 

Infraestructura, con respecto a solicitar a la Dirección de Transito de las 

municipalidades, la situación de los taxis colectivos, taxis piratas, taxis ejecutivos, 

sobre cuál es la realidad, porque existe una situación delicada en la Provincia de 

Llanquihue. Por otra parte, hacer un levantamiento en la parte deportiva con los 

municipios. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, solicita se oficie a INDAP para que 

informe sobre el estado de avance del programa SIPAM en Chiloé. 

La Señora Presidenta, solicita se oficie también a INDAP, para preguntar 

cómo está el programa que se aprobó, en el Consejo. 

El Consejero Sr. Fernando Hernández, solicita se oficie a SERCOTEC, el 

listado de proyectos ganadores en la Región, de los Reactívate y ver la posibilidad 

de una reunión para la próxima semana. Invitar también a la Directora de 

SERNATUR para que exponga sobre la ZOIT. 

La Señora Presidenta, informa que se invitara a la Directora de 

SERNATUR y al Director de SERCOTEC. Se solicita a la Secretaria Ejecutiva, que 

solicite a los Servicios hacer llegar las presentaciones con anticipación o bien 



aplicar la regla. Por otra parte señala que enviara la información que le llego con 

respecto a Última Milla. 

No teniendo más temas en tabla, y siendo las 18:06 hrs, la Señora 

Presidenta del Consejo Regional, Consejera Sra., María Angélica Barraza da 

por terminada la Sesión Ordinaria N º 18 del Consejo Regional de Los Lagos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



RELACION DE ACUERDOS ADOPTADOS POR EL CONSEJO REGIONAL EN 

SESION ORDINARIA N°18 EFECTUADA EL DIA MIÉRCOLES 23 DE SEPTIEMBRE 

DE 2020, A TRAVÉS DEL SISTEMA DE VIDEO CONFERENCIA REMOTA DE LA 

EMPRESA ESTADOUNIDENSE ZOOM COMMUNICATIONS 

 
 

            
ACUERDO Nº  18 – 01  Renuncia de la Consejera  Regional, Sra. María Angélica Barraza 

Arellano, al cargo de Presidenta del Consejo Regional de Los 
Lagos. 

ACUERDO Nº  18 – 02  No se alcanza el quórum legal requerido de aprobación, respecto de 
la elección del Presidente del Consejo Regional de Los Lagos, 
según lo previsto en la Ley Nº 20.757, que modifica la Ley Nº 
19.175 Orgánica Constitucional sobre Gobierno y Administración 
Regional. 
Se hace presente, que al no elegirse presidente en primera 
votación, esta se repitió hasta en dos ocasiones adicionales, no 
verificando quórum de aprobación. 

 
ACUERDO Nº  18 – 03  No se alcanza el quórum legal requerido de aprobación, respecto de 

la Propuesta al cargo de Jefe de la Unidad de Control del Gobierno 
Regional de Los Lagos, cuya candidata  presentada es la Srta. Silvana 
Paredes González. 

 
ACUERDO Nº  18 – 04  Manifestar opinión favorable, por unanimidad, respecto de 

continuar con el trámite de concesión de Uso Gratuito, a favor 
de las Instituciones que se indican, según requerimiento 
expresado en el ordinario que se adjunta, emanados de la Seremía 
de Bienes Nacionales, cuyo texto íntegro se añade como anexo 
del presente acuerdo: 

- Club Deportivo Lago Cisne, respecto de inmueble fiscal ubicado en sector de Contuy, 
comuna de Queilen. 

- Servicio del Club Adulto Mayor “San Pío de Pietrecina”, comuna de Puerto Montt. 
- Unión comunal de Clubes de Adulto Mayor, respecto de inmueble fiscal ubicado en calle 

Antonio varas esq. Manuel Rodríguez, comuna de Calbuco. 
 
 
ACUERDO Nº  18 – 05  Aprobar, por unanimidad, reincorporar al Presupuesto FNDR 2020 

Región de Los Lagos la Etapa de Ejecución del Proyecto 
“Mejoramiento Áreas exteriores y obras complementarias Centro 
Adm. Regional, Puerto Montt” Código IDI 30462595-0, por un 
monto de $996.652.000.-, con cargo al FNDR. 

 
ACUERDO Nº  18 – 06 A Aprobar, por unanimidad, la Etapa de Ejecución del Proyecto 

“Conservación caminos no enrolados 5 sectores rurales de la 
comuna de Frutillar” Código IDI 40005972-0, por un monto de 
$410.792.000.-, con cargo al FNDR. 
Se hace presente, que la iniciativa en comento, pasa a formar 
parte de la Cartera de reemplazo Acuerdo Social Complementario 
de la Región de los Lagos, para tales efectos, se baja de dicha 
cartera el proyecto “Habilitación SEE Sector Molulco”, comuna de 
Quellon, código IDI 30118609-0, por un monto de $167.154.000.-. 
 

 
ACUERDO Nº  18 – 07  Aprobar, por unanimidad, el Ajuste a la Cartera de reemplazo 

Acuerdo Social Complementario de la Región de los Lagos, en el 
siguiente entendido: 

 
Proyectos que se bajan del Acuerdo Social Complementario Región de Los Lagos 

 
 
 
 

Línea Provincia Comuna Proyecto Código BIP N° Beneficiarios Monto M$ Gasto 2020 M$ RATE

Agua Chiloé Ancud
Construcción sistema de agua 

potable rural sector Aguas Buenas
30471852 484 697.236 278.894 FI

Chiloé Quellón
Habilitación SEE Sector Colonia 

Yungay Nahuelpani
30095595 152 514.668 514.668 S/N

Chiloé Chonchi
Habilitación Suministro Energía 

Eléctrica Sector Nalhuitad Chonchi
30120665 100 169.174 169.174 S/N

1.381.078 962.736

Electrificación



Proyectos que ingresan en su reemplazo al Acuerdo Social Complementario Región de Los Lagos 

 
 

 
 
ACUERDO Nº  18 – 08  Aprobar, por unanimidad, modificar la Cartera de Presupuesto 

FNDR 2020 Comuna de Osorno, en el siguiente entendido: 
cambiar el nombre y ajustar el monto de la iniciativa que se indica;  
“Conservación Juzgado de Policía Local“, código IDI 40015396-0, 
por un monto de $81.000.000.-, siendo reemplazada por la 
denominación “Reposición Juzgado de Policía Local”, comuna de 
Osorno, código IDI 40015396-0, por un monto de $76.160.000.-. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 

 
 
 
 

 

 

 

LÍNEA PROVINCIA COMUNA NOMBRE DEL PROYECTO CÓDIGO BIP
Nº DE 

BENEFICIARIOS

GASTO 

2020 M$

MONTO 

TOTAL M$

REGIONAL REGIONAL
RECUPERACIÓN ECONÓMICA PARA AGRUPACIONES 

VULNERABLES REGIÓN DE LOS LAGOS.
SC 700 500.000$      500.000$      

REGIONAL REGIONAL

PROGRAMA DE CAPACITACIÓN PARA LA 

INNOVACIÓN Y TECNIFICACIÓN A NIVEL PREDIAL, 

PARA JOVENES Y MUJERES, USUARIOS DE INDAP DE 

LA REGIÓN DE LOS LAGOS.

40014814 350 640.000$      800.000$      

SOCIAL REGIONAL REGIONAL

TRANSFERENCIA FINANCIAMIENTO DE AYUDAS 

TÉCNICAS PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD DE 

LA X REGIÓN.

40025947 170 248.000$      248.000$      

1.388.000$  1.548.000$  

FOMENTO 

PRODUCTIVO



 

 

ANEXO “A” - ACTA Nº 18 
 
 
 

LISTADO DE ASISTENCIA A LA SESION DEL CONSEJO REGIONAL 
REALIZADA EL 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2020 A TRAVES DE VIEDO 

CONFERENCIA  
 
 
 

 
SR. ALEXIS CASANOVA                       SR. JUAN ORTIZ BOHLE 
SRA. Ma. ANGELICA BARRAZA A.  SR. JUAN CARCAMO CARCAMO 
SR. JOSE LUIS MUÑOZ URIBE.  SR. CRISTIAN MIRANDA. 
SR. FRANCISCO REYES             SR. NELSON AGUILA 
SRTA. VALENTINA ALVAREZ.             SR. FEDERICO KRUGER 
SR. JAIME BRAHM BARRIL        SR. FRANCISCO CARCAMO. 
SR. RICARDO KUSCHEL SILVA           SR. ROBERTO SOTO. 
SR. MANUEL RIVERA A.                      SR. FERNANDO HERNANDEZ. 

 
 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 


